

Versiones tensionadas en la expansión de los monocultivos forestales en Chile.

Noelia Carrasco Henríquez – noeliacarrasco@udec.cl

Universidad de Concepción

Resumen

Tras diversos procesos de investigación etnográfica, ha sido posible indagar en la cuestión de los sistemas de conocimientos que circulan de modo simultáneo y en permanente diálogo / tensión, respecto de la producción de monocultivos forestales en Chile. En el presente trabajo, se describen y analizan tres casos que expresan este fenómeno de coexistencia de versiones y su respectiva organización en la estructura de poder que organiza a la producción forestal: el caso del incendio forestal de enero de 2012 en la comuna de Carahue, el caso de la desaparición del agua y la consecuente sequía progresiva del centro sur del país, y el caso de la sobrepoblación de zorros en la comuna de Santa Bárbara. El fenómeno antropológico se configura en la circulación de diversas “verdades” sobre un mismo fenómeno, las cuales se relacionan entre sí a partir de la jerarquía económica y política de cada territorio, en que los conocimientos locales son desestimados por parte del conocimiento empresarial, sin por ello evitar su prevalencia y arraigo. El enfoque propuesto para este análisis es el de la epistemología política enmarcado en las definiciones de la ciencia posnormal, de acuerdo al cual no sólo se identifican los conocimientos diversos y superpuestos sino que también se interpela a las ciencias a jugar un rol riguroso y plural más allá de objetivos específicos de orden político o científico.